
 

   

 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 

Gemeinde- und KantonsrätInnen  

Kreise 7 und 8 

sowie weitere interessierte Kreise 
 

Protokoll 

 

Quartierverein Zürich Riesbach 

1. Vorstandssitzung  

Dienstag, den 10. Januar 2023, 19:30 im GZ Riesbach 

 

Leitung: Urs Frey 

 

Vorstandsmitglieder    Ressort  
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 

Gina Attinger Labyrinth, Website 

Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 

Leo Bauer Quartierfest, Junges Riesbach 

Steven Baumann Neue Projekte, Medien 

Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 

Urs Frey Präsidium, Wohnen 

Jessamyn Graves Kinder und Schule 

Cathy O’Hare Kinder und Schule 

Dorothee Schmid  Kontacht  
Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (a.i.); Protokoll (a.i.) 

   

Gäste   

Ursina Theus GZ Riesbach 

  

Entschuldigt  

Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 

Christian Kistler AG Ukraine 

 

     

Pos. Was Verantwortl. 

1 Begrüssung und Protokoll  

 Urs Frey eröffnet die erste ordentliche Sitzung dieses Jahres und begrüsst alle 

Vorstandsmitglieder sowie speziell Xenia Voellmy, die damit ihre Schnupperzeit im 

Vorstand beginnt. Alle sind gut ins Neue Jahr gerutscht. Das Protokoll der letzten Sitzung 

vom 6. November 2022 wird gutgeheissen und verdankt.  

 

 

2 Ressort-Mitteilungen  

2.1 AG Verkehr 

Quartierblock Hornbach 

Es gilt zuerst, den Verantwortlichen für die zwei geforderten Pilot-Projekte bei der Stadt 

herauszufinden. Zweck: Klarheit schaffen bezüglich Prozedere (Ansprechpartner, 

Auswahlverfahren, Entscheidungsprozesse, Zeitverhältnisse). Das Thema soll in der Sitzung 

«AG Verkehrsfragen Seefeld Riesbach» vom 13.3.23 besprochen werden. 
 

Gefahrenstelle Münchhaldenstrasse/Zollikerstrasse 

M. Schmid 

 

 

 

 

 
 

 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

Wir sind nach wie vor nicht überzeugt, dass die zwischenzeitlich ausgeführten 

Verbesserungen die Gefährdungen für Fussverkehr, Veloverkehr und MIV entscheidend 

herabsetzen. Der tragische Unfall am Escher-Wyss-Platz, welcher zum Tod eines 

Kindergartenschülers führte, hat uns alle betroffen gemacht. Die Änderung des 

Vortrittsrechts stützen wir auf folgende Argumente: 

• Wir wollen nicht zuwarten, bis auf dem Fussgängerstreifen auf der Zollikerstrasse 

Ähnliches zuträgt. 

• Die Gefährdungen für alle Verkehrsteilnehmer aufgrund der Unübersichtlichkeit 

der Kreuzung sowie der engen Platzverhältnisse würden reduziert. 

• Beim zu erwartenden Mehrverkehr an dieser Kreuzung infolge Ausbaus des 

Spitalclusters Lengg, würde die Benützung des öV gefördert. 

 

Sicherheit für Kinder auf ihren Wegen zu Schule und Hort 

Kinder haben auf ihrem Weg zur Schule oder zum Ort bzw. von dort nach Hause zum Teil 

gefährliche Stellen zu passieren. Die AG Verkehr nimmt sich in Zusammenarbeit mit den 
Elternräten auch dieses Themas an: Hier geht es um das Mühlebach-, das Kartaus- sowie 

das Seefeld-Schulhaus, aber auch um den Hort in der Hornbach-Siedlung. Konkrete 

Verbesserungsvorschläge betreffen: 

• Schulhaus Seefeld – Seefeld-/Alderstrasse (Bäckerei Freytag) 

• Schulhaus Seefeld – Tuggenerstrasse – Höschgasse 

• Kreuzung Höschgasse – Lichtsignalanlage 

• Querungen vom Schulhaus Seefeld zum GZ Riesbach und zur Hornbach-Siedlung, 

Kartaus zum Schulhaus Münchhalden via Münchsteig. Querung Mühlebachstrasse 

 

Wir bleiben am Ball und greifen dieses Thema unter anderem auch mit Melanie Serschön 

(Kreischefin 8 Stadtpolizei, Seefeld/Riesbach) auf. 

Kreisel Zolliker-/Hammerstrasse/Höschgasse 

Für den MIV (flüssigeres Fahren) und den Fussverkehr (breite Inseln) ist der Kreisel eine 

gute Lösung. Für den Veloverkehr auch, jedoch nur bei niedrigen Geschwindigkeiten! Die 

Achse Hammerstrasse/Höschgasse erlaubt tagsüber aber immer noch ein Tempo von 50 
km/h. Wir werden uns für Tempo 30 einsetzen und uns Klarheit darüber verschaffen, wie 

der Veloverkehr künftig geführt werden wird. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

2.2 AG Ukraine 

Am 6. Januar 2023 wurden im Kirchgemeindehaus Neumünster (Projekt 1 «Ukraine meets 

Wynegg») sowie in der Siedlung Tiefenbrunnen (Projekt 2 «Stand with Ukraine – Info-

Treffpunkt im GZ Riesbach») je ein Essen zum orthodoxen Weihnachtstag veranstaltet. Die 

Stimmung unter den Teilnehmern war warm und herzlich, dass Essen ausgezeichnet. 

Die Suche nach Sponsoren trägt Früchte. 

 

S. Baumann 

 

 

2.3 Seefeldfest 

Das Ausladen der Credit Suisse als Sponsor nach dem letztjährigen Seefeldfest hat im 

Lokalteil der einschlägigen Tagespresse und im Gewerbeverein Seefeld Wellen geworfen. 
Inzwischen hat eine klärende Aussprache stattgefunden, in der vereinbart wurde, dass der 

Gewerbeverein Seefeld sowohl im Nachbereitungs-Meeting unmittelbar nach dem 

Seefeldfest, als auch im Grobplanungs-Meeting im Januar des Folgejahres präsent und 

aktiv sein wird. 

 

L. Bauer 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

2.4 GZ Riesbach 

Der Betrieb läuft erfreulich. Mit Spannung werden die Darbietungen des Folk Club Zürich 

erwartet, welcher bis und mit Juni mit 6 Vorstellungen im GZ gastiert.  

 

U. Theus 

 

 

2.5 Kinder und Schule 

Schulskilager 

Für die beiden durchzuführenden Skilager ist alles vorbereitet und auch die 

Schneeverhältnisse werden zunehmend besser.  

J. Graves 

 

 

 

2.6 Wynegg 

Hofumbau 

Pura Verdura möchte Räumlichkeiten auf der Weinegg zur Lagerung von Produkten, 

Material und Geräten nutzen. Vertreter von GSZ unterstützen dieses Vorhaben. 
Lösungsvorschläge werden erarbeitet. Bis dahin ist das Umbau-Projekt gestoppt. 

 

F. Bartl 

2.7 Natur, Umwelt und Verkehr  

Marina Albasini sammelt gegenwärtig Erfahrungen als Benützerin der neuen Elektrobusse 

auf der neuen Busverbindung Nr. 99 als auch auf jener der Strecke der Nr. 77. 

 

M. Albasini 

2.8 Labyrinth 

Im Labyrinth sind aktuell sind 14 Frauen aktiv. Gesucht wird eine Leaderin. 

Für die Veranstaltung Jazz im Seefeld gibt es die neuen Flyers. 

 

G. Attinger 

 

2.9 Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 

Der nächste Newsletter erscheint am 10. Januar. 

Claude Bernaschina macht auf die Zwischennutzung des ehemaligen Restaurants Hornegg 

aufmerksam. Dort werden bis Juni Konzerte veranstaltet. 

 

C. 

Bernaschina 

2.10 Kontacht 

Die kommende Ausgabe beleuchtet das Thema «Literatur im Riesbach». 

 

D. Schmid 

 

2.11 AG Wohnen 

Das Projekt «Wem gehört Zürich?», welches in Zusammenarbeit zwischen dem QVR und 
dem Medienportal «Tsüri» bearbeitet wird und die Eigentümerstruktur entlang der ganzen 

Dufourstrasse untersucht, wird ausgewertet. 

 

U. Frey 

3 Traktanden  

3.1 Rückmeldungen zum Jahresberichtsentwurf 

Der Entwurf von Urs Frey wurde positiv vernehmlasst, kleinere Ergänzungen wurden 

vorgenommen. 

 

U. Frey 

 

3.2 Steuer(nicht)befreiung 

Die Antwort auf die Hauptfrage «Wie kommt der QVR auf die Liste der steuerbefreiten 

Institutionen» harrt weiterer Abklärung. 

 

U. Frey 

3.3 Rücktritte aus dem Vorstand per MV 2023 

Folgende Rücktritte sind geäussert worden: 

• Gina Attinger per MV 2023 

• Dorothee Schmid per November 2023 

• Urs Frey per MV 2025 

 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

 

Das erfüllt uns übrige Vorstandsmitglieder mit Sorge, handelt es sich doch um bedeutsame 

Verluste, selbst wenn sich gestaffelt eintreten werden. 

 

3.5 Perspektive 2025 und Aufgabenverteilung 

Folgende Tätigkeitsbereiche von Gina Attinger sind kurzfristig neu zu besetzen bzw. 

aufzuteilen: 

• «Riesbach stellt sich vor» 

 

• Labyrinth 

• Newsletter, Website 

• Zusammenfassung Vorstandssitzungs-Protokoll für Kontacht 

• Postfach leeren/Post verteilen 

• Organisation der «traktandenlosen Sitzung» im Dezember 

• Sitzungsleitung (Stv.) 

• Protokollführung (Stv.) 

 

Zu «Riesbach stellt sich vor»: Das Projektteam hat seine nächste Besprechung Anfang 

Februar. Cathy O’Hare nimmt zusammen mit Gina Attinger am ersten gemeinsamen 

Vorbereitungstreffen teil. Ursina Theus wird das Pflichtenheft an alle Vorstandsmitglieder 

verteilen. 
 

Postfach leeren/Post verteilen: Wird von Claude Bernaschina übernommen. 

 

Über die definitive Aufteilung wird in den kommenden Tagen entschieden werden. 

 

Alle 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

G. Attinger, 

C. O’Hare, 

U. Theus 

 

 

C. 

Bernaschina 

 

3.6 Quartierspaziergänge und -gespräche 2023/24 

Für die Quartierspaziergänge, welche im Sommer stattfinden werden, konnten bereits 

Mathias Eidenbenz (zum Thema «Industriespuren im inneren Seefeld») und Adrian Knöpfli 

(zum Thema «Mächtige Männer, grosse Villen im äusseren Seefeld») gewonnen werden. 

Die Quartiergespräche werden auf den Winter angesetzt.  

 

U. Frey, F. 

Bartl, M. 

Schmid 

3.7 Projekt Stiftung Diakoniewerk Neumünster 

Das Leitungsteam der Stiftung Diakoniewerks Neumünster hat Vertreter der 
Quartiervereine Hirslanden und Riesbach in zwei Gesprächen über ihr Vorhaben 

vorinformiert. Das Projekt wird auf dem Gelände des Pflegeheims Rehalp zwischen Forch- 

und Witellikerstrasse realisiert werden und umfasst sowohl Neubauten als auch 

Renovationen an bestehenden Bauten. Neben den 13 zu renovierenden Wohnungen 

werden voraussichtlich über 70 neue Wohnungen entstehen. Die Vertreter beider 

Quartiervereine haben sich besorgt darüber geäussert, dass diese Wohnungen im eher 

gehobenen Preissegment angesiedelt sein werden, was zusammen mit der erwarteten 

Expansion des Spitalclusters Lengg zur weiteren Gentrifizierung dieses Stadtteils führen 

würde. 

Es wird damit gerechnet, dass die Öffentlichkeit im Verlauf des kommenden Sommers über 
das Bauvorhaben informiert werden wird. 

 

U. Frey, M. 

Schmid 

3.8 Vorinformation zur Rad-WM 

Urs Frey orientiert kurz über dieses Ereignis im Sinne einer vertraulichen Vorinformation. 

Der im September 2024 stattfindende mehrtägige Anlass wird die Quartiere Seefeld, 

 

U. Frey 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

Fluntern, Riesbach, Witikon, Hirslanden und Trichtenhausen zum Teil beträchtlich 

tangieren (temporäre Verkehrssperrungen, Zuschaueraufmarsch). [Inzwischen hat die 

Stadt auf ihrer Website informiert: https://www.stadt-

zuerich.ch/prd/de/index/ueber_das_departement/medien/medienmitteilungen/2023/jan

uar/230117a.html]. 

 

4 Varia  

Archiv 

Aufgrund der Renovierung der Liegenschaft Seefeldstrasse 201 (ehemals Restaurant 

Hornegg) werden wir uns auf die Suche nach einem neuen Archivraum machen müssen. 

Also: Augen und Ohren auf - Vorschläge willkommen! 
 

 

U. Frey 

 Themen innerhalb und ausserhalb des Themenspeichers 

 

1. Riesbach-Stamm reloaded (Urs Frey, Franz Bartl, Martin Schmid) 

2. Info-Veranstaltung AG Verkehr (AG Verkehr) 

3. Kontakt zum Gewerbe (AG Verkehr) 

4. Parkplatzfragen (AG Verkehr) 

5. Seeverbindung Riesbach-Wollishofen (Urs Frey, Dorothee Schmid) 

6. Vorschlag Rebmesser-Kandidaten 2024 

 

 

 Sitzungsende 22:00 Uhr. 

 

Die nächste Vorstandssitzung am Dienstag, den 7. Februar 2023 um 19:30 im GZ statt.  
 

Für das Protokoll mit freundlichem Gruss: Martin Schmid 

 

 

https://www.stadt-zuerich.ch/prd/de/index/ueber_das_departement/medien/medienmitteilungen/2023/januar/230117a.html
https://www.stadt-zuerich.ch/prd/de/index/ueber_das_departement/medien/medienmitteilungen/2023/januar/230117a.html
https://www.stadt-zuerich.ch/prd/de/index/ueber_das_departement/medien/medienmitteilungen/2023/januar/230117a.html

